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孙 矿 玲 同 志 

在全市义务教育均衡发展攻坚推进会上的讲话 

（2016 年 12 月 30 日，根据录音整理） 

 

今天上午利用半天时间，专题就推进全市义务教育均衡发展

工作进行安排部署。会上，恒昌局长就近年来全市义务教育均衡

发展工作情况给大家作了通报，同时对下一步工作进行了安排，

讲得非常清晰，思路明确，重点突出，措施有力，希望大家认真

学习，抓好落实。财政局庆意副局长从三个方面总结了多年来财

政支持教育工作取得的实效，我们也对财政局等各个部门大力支

持教育发展特别是义务教育均衡发展作出的贡献表示诚挚的谢

意！原计划安排义务教育均衡发展工作做的好的县在会议上介绍

经验，因为时间关系，只安排白河县作了经验介绍。白河县比较

自然条件比较差，财政也比较困难，他们都能够达到义务教育均
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衡发展，其他县区一定也能达到。刚才紫阳、岚皋两个县也进行

了表态发言。按照会议要求，我们不仅仅要就推进后面所剩两县

“两区”（包括高新区）达到均衡发展，其它县也有进一步提高

均衡水平，向着教育现代化迈进的任务，所以今天会上分两个层

次，我与大家分别签订了目标责任书。下面我着重讲三个方面的

问题。 

一、进一步深化对推进义务教育均衡发展的认识 

昨天晚间新闻联播报道，国务院刚刚审议通过了国家教育事

业发展“十三五”规划，强调的问题还是均衡发展，不能说均衡

发展我们成效不突出，应该说成效也是非常明显的，四年里，通

过各县区政府的努力，我市有 7个县通过了国家义务教育均衡发

展县评估认定，占全省通过县区的比例也比较高。全省 107 个县

中有 70 个县通过国家评估认定，不到 70%，我市处在全省平均数

之上。已经通过的 7 个县都是中心城区以外、人口比较少的县，

这些县率先取得突破，成绩让我们引以为豪。今天是专题讲均衡

发展，“双高双普”、“教育强县”的成绩，在这里就不一一赘述。

这七个县在我们安康地处贫困地区的状态下，达到这样的成效，

我认为是难得的，也是非常不容易的，所以对大家取得的成效我

们要充分肯定。同时，我们也要清醒的认识到，在全省已经有宝

鸡、商洛两市所有县区全部实现了均衡发展，特别是同处陕南贫

困地区的商洛市已经全部实现了均衡发展。安康、商洛同处陕南

片区，经济发展都处在同等的水平上，我们就没有理由讲我们的

困难比商洛更大。把下一步我们的任务看一看，我们的任务是艰

巨的，虽然仅剩两县“两区”，但这两县“两区”的人口占全市

人口的 51.8%，义务段的学校数占全市义务段学校数的 57%，义
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务段学生人数占全市义务段学生人数的 53%，这是一个什么概念

呢？也就是说从 2013 年到今年，我们用四年时间把 7 个小县达

到了义务教育均衡发展水平。但省上在宝鸡开会已经把全省全部

通过国家评估认定的时间提前到 2018 年，因此，虽然我们只剩

两县“两区”没完成，但是这两县“两区”所占人口数、学校数、

学生数都超过了半数，创建时限也仅有两年。所以是任务催人，

任务逼人，越到后面，时间越短，骨头越难啃，任务越繁重。 

今天的会议还把几个县区的一把手请来参会，主要是面临的

任务艰巨，难度非常大，还要进一步提高思想认识。因为大家认

为义务教育均衡发展这个问题可能是老生常谈了，因此，我想从

国家制度安排上再讲讲认识问题。为什么现在不断强调均衡发

展，八十年代以前，应该说均衡发展问题不大，大家都很穷，大

家都一样。党的十一届三中全会以后，鼓励一部分人先富起来，

改革的政策是对的，从大家都穷到一部分人先富起来，慢慢地就

有了不均衡的问题。针对包括教育发展不均衡在内的不均衡问

题，中央提出了五大发展理念，教育事业发展也要落实这个理念，

因为不均衡带来的社会问题是非常严重的。在座很多过去也是从

农村出身，能够取得现在的成就，就是因为大家接受了比较均衡

的教育，在我上中学的学校就有陕师大、北师大的老师，县上中

学的师资配置跟市里差距不是很大，这就让农村底层的群众有了

上升的希望和渠道，让这个社会良性流动，阶层才不会固化。但

是到了 2000 年前后，特别是近十年时间，大家可能从文章中看

到，国家“985”在校大学生中贫困生能占多大比例，最基层农

村的学生能占多大比例，清华大学光华学院的一位教授分析过这

个现象，就北大的学生来讲，现在家庭贫困的学生占的比例大概
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在 5%左右，绝大多数都来自能够接受良好基础教育的家庭。这样

持续下去就会带来的阶层固化问题，社会阶层难以流动，将来会

形成社会贫富差距、阶层差距越来越大。所以国家把义务教育均

衡发展提到了国家层面和国家战略上。在这个问题上如果我们没

有认识到这个高度，将来我们安康这个贫困地区会与发达地区在

经济发展、人口素质上差距越来越大。我深深地感到贫困地区在

人才上吃亏、在基础教育上吃亏。经济发展落后带来的发展机会

少，所以国家把好的大学招生指标分配到贫困地区，因为这些指

标才能让贫困地区学习好的学生进入到“985”这样好的大学，

国家还将继续加大这样的政策扶持，不然边远贫困地区的学生大

多只能上三类学校，上二类大学、一类大学的机会越来越少。从

高考招生制度改革到现在贫困地区教育脱贫政策出台，为什么要

这样做，我的理解是一定要给过去政策带来的问题进行补差，这

个补差在教育上第一位就放在均衡发展上，就是给所有人都要有

上升渠道和希望，不要让一部分人永远就在社会底层，否则这个

社会就没有活力。要从这个角度、高度来认识均衡发展，作为我

们执政者，认识上的问题解决后行动就形成了自觉。所以希望大

家把义务教育均衡发展放在为一个地区培养人才、为社会后续发

展持续提供动力的高度来抓好抓实。 

二、把握好推进义务教育均衡发展的工作重点 

刚才，恒昌局长从“五个着力”上把均衡发展的工作重点讲

得都很突出了，我再强调几点重中之重的工作。 

一是突出中心城区和县城资源短缺重点一是突出中心城区和县城资源短缺重点一是突出中心城区和县城资源短缺重点一是突出中心城区和县城资源短缺重点。。。。这个资源短缺是相

对的，但中心城区和县城的教育资源需求还在不断加剧，因为城

镇化的进程尚未完成。城镇化是新时期扩大内需的一个引擎，人
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口城镇化带来的对教育、卫生和文化体育资源等社会事业资源短

缺问题是社会发展的趋势，我们要顺势而为，要随着城镇化的加

快，提升社会事业的承载服务能力，不断加快资源的配备、扩充

步伐。我国人口城镇化大概还需要 10 年以上时间，对于我市来

讲，现在还未达到 50%以上，下一步整个国家人口城镇化大致要

达到 70-80%之间。我们安康这样的三、四线城市的定位，大概达

到 70-75%左右，就基本实现了人口城镇化的目标，如果按照一年

两个点的步伐，达到这个目标至少还需要十年时间。也就是说这

十年间人口还在不断聚集，学生也在逐步增长之中，人口城镇化

完成以后特别是二胎政策稳定后，城市教育资源需求才能逐渐趋

于稳定。目前，我们处于人口聚集期，按照测算中心城区每年学

位需求增长 2000 个左右，每个县城每年的学位需求也是一样在

增长，随着移民搬迁、产业园区的聚集，人口一定是向中心城区、

月河城镇新区以及县城聚集，在这个过程中，一定要研究学校如

何和城镇化进程相匹配的问题，这就要求我们要有序地解决好

“大班额”、“择校热”等义务教育均衡发展的问题，解决好与城

镇化带动顺势相匹配的问题，所以把人口的这种聚集不要看成是

一种负担，而要看作一种积极因素。我们已经规划在江北高新区

布局建设市一小分校、安康中学分校、职业技术学院附属小学，

市级各大医院也将有序搬迁到高新区去，通过教育卫生事业的发

展必将促进人口的北移，促进江北房产的销售，也会带动其它服

务业的配套和发展。因此，加快教育的发展要化被动作为为主动

作为。今年市上提出的中心城区教育提升工程，已经规划了 59

所中小学校、幼儿园的建设任务，大致用三年时间完成，其中 2017

年要实施 38 所学校新建和改建。各县区都要认真研究城镇教育
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资源规划布局问题，满足人口向城镇聚集带来的教育需求。 

二是突出统筹区域教育资源配置重点二是突出统筹区域教育资源配置重点二是突出统筹区域教育资源配置重点二是突出统筹区域教育资源配置重点。。。。一个区域经济社会发

展要统筹考虑。我认为过去社会事业的发展从规划上来看统筹的

力度是不够的，规划布局上的统筹一直是拿着篙在追着船，不是

拿着篙在撑着船走，处于相对被动的状态。所以在一个县、一个

市来讲，在教育规划布局上，在一个区域的土地预留上、规划布

点上一定要有统筹的思想。各县区分管领导一定要多操心，要为

县区主要领导作好参谋工作。中心城区教育下一步如何规划布

局，应提出一个科学可操作实施的意见。各县区也要对教育布局

进行科学研究，那些项目可进行捆绑，分年度如何实施，如何与

移民搬迁、扶贫开发、二胎政策、财政资金衔接利用等问题，要

综合运用统筹的思想，把问题研究透彻再来作出决策部署。包括

农村教学点的问题，不一定要全部消灭掉，我主张尽量随着移民

搬迁的实施，要说服群众加大教学点的撤并，把重点放在保障和

提高农村教学质量上来，这才是对教育资源的有效利用。胡和平

省长接受中央电视台专访时就提到石泉县池河镇群众通过移民

搬迁以后，把教育、卫生、文化等各种社会事业配套上了，群众

生活发生了很大变化。总的要求就是要通过各方努力，尽量减少

教学点，实现教育资源利用的最大化、集约化。 

三是突出教师资源均衡配置重点三是突出教师资源均衡配置重点三是突出教师资源均衡配置重点三是突出教师资源均衡配置重点。。。。均衡配置教师队伍是均衡

发展的关键。“择校热”问题根本原因就是择教师，要认真研究

教师队伍编制的动态管理问题。编制问题是龙头，只有编制问题

解决了，教师资源才能科学合理流动。要市区一体化研究解决中

心城区学校教师资源编制的合理流动问题。前期到汉阴县调研了

解到汉阴县通过建立奖惩机制、政策引导的办法来促进教师编
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制、配备相对合理，他们加强教师编制管理、促进教师队伍合理

流动的经验值得好好总结。还有一个“有编不补”的问题，造成

优质师资进不来，师资得不到及时补充，要引起各县区高度重视，

加大教师资源的引进、招聘、补充和配备、培训等工作力度。同

时，要更加重视校长队伍的管理和培养，不断提升校长队伍的管

理水平，提高科学依法治校的能力。还有一个是教师的待遇问题，

不能片面理解党风廉政建设问题，让教师的待遇受到影响，特别

是高中学校教师加班加点工作，如果不能解决相应的待遇问题，

教师的工作积极性必定受到影响，应该研究出合理的办法，该给

予奖励补助的还要给予一定的奖励补助。当然也要重视抓好师德

建设和教师综合素质提升的问题。 

四是突出弱势群体的四是突出弱势群体的四是突出弱势群体的四是突出弱势群体的公平受教育公平受教育公平受教育公平受教育重点重点重点重点。。。。安康是一个相对落后

的地区，有贫困儿童 9.7 万人，留守儿童 7.3 万，流动学生 4900

人，残疾学生 1100 人，这些群体受教育问题应该是我们关注的

重中之重。该给予这个群体的经济帮助，包括十三年免费教育、

学生营养餐政策、登记在册的贫困家庭子女帮扶政策都要不折不

扣地落实到位。应从加快脱贫攻坚、实现全面小康的大局出发，

来高度重视切实解决好这个群体公平受教育的问题。 

三、进一步加强组织领导 

一一一一要强化政府主体责任要强化政府主体责任要强化政府主体责任要强化政府主体责任。。。。各县区分管领导、教育局长要联合

起来加大问题研究，问题研究到位了，财政、人事部门也好支持

教育事业发展。要切实做好规划，吃透具体情况，拿出科学合理

的方案，向县区主要领导提出政策建议，争取对教育事业发展的

支持。 

二要统筹各方形成合力二要统筹各方形成合力二要统筹各方形成合力二要统筹各方形成合力。。。。市级有关部门都参加了今天的会
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议，要围绕部门职能发挥好对教育事业发展的支持作用。规划部

门要把教育纳入经济社会总体规划做好前期统筹布局；发改部门

在重大项目上要指导好教育项目做好前期规划，加大项目储备；

国土部门也要提前布局教育用地储备，按照“疏解江南”的要求

来做好工作。各县区、镇、村也要打好组合拳，形成合力，共同

推动义务教育均衡发展。 

三加强督导考核问责三加强督导考核问责三加强督导考核问责三加强督导考核问责。。。。今天我与各县区签订了目标责任书，

任务也随着责任书的签订而进一步明确。希望大家要把责任书当

成一份沉甸甸的责任。政府督查室、教育督导室下一步要加大督

导、考核、督查、问责的力度。如果县区未能如期完成义务教育

均衡发展任务，市上一定会按有关制度进行问责。特别是教育督

导部门要把这项工作做得更实在，充分发挥督导考核的作用。 

最后，我也相信在坐的各位同志是有责任担当的，相信大家

一定会把义务教育均衡发展工作抓在手上，把这项关乎群众切身

利益的民心工程，关乎实现全面小康的世纪工程抓出成效。确保

在 2018 年底前完成义务教育均衡发展创建任务，如期通过国家

评估认定。让安康的办学条件和办学水平再上新台阶。 
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